
HACIA LA NACIONALIZACION
"CHUCUTA"

La Comisión Permanente de Minas e
Hidrocarburos de la Cámara de Diputados
encargada del estudio del Proyecto de Ley
que reserva al Estado, la Industria y el Co-
mercio de los Hidrocarburos, dedicó el
tiempo de unas diez y ocho sesiones de
trabajo a escuchar la opinión de institu-
ciones y personalidades venezolanas entre
las más interesadas sobre el tema petrole-
ro y representativas de actitudes a veces
enfrentadas.

Ejemplos significativos de antagonismo
de criterio fueron los expresados ante la
Comisión por los doctores Manuel Egaña
y Juan Pablo Pérez Alfonzo. El primero
fue Ministro de Fomento de López Con-
treras, de 1939 a 1942, cuando Minas e
Hidrocarburos era una dirección de ese
Despacho; también fue Ministro de Fo-
mento del doctor Raúl Leoni. El doctor
J. P. Pérez Alfonzo estuvo a cargo del Mi-
nisterio de Fomento en tiempos de Ró-
mulo Gallegos (1945-48) y del de Minas
e Hidrocarburos en los de Rómulo Betan-
court (1959-64).

"El momento escogido para nacionali-
zar el petróleo venezolano no es el mejor,
no es oportuno, es más, es precipitado",
afirmó ante la Comisión el doctor Manuel
Egaña. "La gran razón para no nacionali-
zar ahora —dijo— se base en sus informes
de que entre 1977 y 1978 Venezuela per-
derá los mercados de EE.UU., Canadá e
Inglaterra".

Pérez Alfonzo al contrario subrayó
que después de la crisis de fines de 1973,
la conveniencia de la nacionalización se hi-
zo evidente y a partir de entonces toda
demora juega en favor de las transnaciona-
les de amplísima capacidad de maniobra y
desmoralización. Pérez Alfonzo lamentó
"la posición mental de quienes tendrían
que actuar con otro espíritu". Reiteró la
necesidad de que la nacionalización se a-
corneta de inmediato. Señaló que por for-
tuna, en escala mundial, se había llegado a
reconocer los malignos efectos de la inver-
sión extranjera en nuestros países subde-
sarrollados.

Para mediados del mes de mayo, la Co-
misión dio por terminado el tiempo de au-
diencia y comenzó la discusión del Pro-
yecto de Ley, artículo por artículo. Las
objeciones más importantes de los partidos
políticos de oposición al Proyecto de Ley
se refieren a los artículos lo., 5o. y 12o.

El lo. establece un plazo de 120 días pa-
ra la extinción de las concesiones a partir
de la promulgación de la Ley. El artículo
12 busca un avenimiento amistoso sobre
la indemnización evitando el pase por el
Congreso. El más polémico es el artículo
So. que admite expresamente los conve-
nios de asociación con empresas privadas
transnacionales.

A lo largo de las reuniones de la Comi-
sión los representantes políticos de la opo-
sición definieron y precisaron los cambios
y posibles enmiendas al Proyecto de Ley.
URD partido el más preocupado por el
consenso sobre la nacionalización, se es-
forzó por conciliar las posiciones. En este
sentido, URD ofreció una modificación,
del artículo So. en base a la exclusión ex•
plícita de los convenios de asociación en
las actividades petroleras normales dentro
del territorio nacional, dejando la posibi-
lidad para los dichos contratos en activida-
des fuera del país o de difícil tecnología
dentro del país. Tanto el MEP como el
MAS rechazaron este planteamiento con-
ciliatorio, pero URD insistió en conversar
con Copei. En esas conversaciones ambos
partidos sostuvieron el rechazo a las em-
presas mixtas, y discutieron largamente
sin llegar al acuerdo sobre las posibles fór-
mulas asociativas.

A nivel de la Comisión de Minas e Hi-
drocarburos, se había llegado a un impa-
sse para el día 23 de mayo. Se hacía im-
postergable que AD se definiera respecto
a la propuesta urredista o si aceptaría al-
guna fórmula sustitutiva o variante del ar-
tículo 5o. presentado en el Proyecto.

Por fin, el 28 de mayo, AD redactó de.
nuevo el artículo 5o. con la esperanza de
conseguir al menos su aceptación por par-
te de Copei y, desde luego, de URD. En la
nueva `redacción se mantiene la posibilidad
de "formar asociaciones con entes guber-
namentales o privados de otros países",
en casos de transporte internacional, com-
plejos de extracción .o refinación localiza-
dos en territorios de otras naciones y den-
tro del territorio nacional en razón de a-
portes tecnológicos para el aprovechamien-
to comercial y refinación de crudos pesa-
dos.

Todos los partidos de la oposición re-
chazaron de forma unánime el nuevo ar-
tículo 5o. URD mostró su disgusto prin-
cipalmente porque el artículo toleraba
implícitamente las empresas mixtas. URD
había estado propiciando una fórmula de
asociación sin vincular a las transnaciona-
les en la propiedad de las empresas.'

De esta forma, de un régimen conce-
sionario se pasaría al asociativo particular-
mente en la toma de decisiones económi-
cas finales (seguridad de suministro y pre-
cios de realización) de las cuales dependen
todas las demás. El Gobierno no quiere
correr el riesgo de una nacionalización so-
berana porque teme a las grandes empre-
sas transnacionales que podrían sabotear
el mercado internacional del petróleo ve-
nezolano con la consiguiente contracción
del ingreso fiscal. El Gobierno no ha pre-
parado al país para luchar en esta batalla
por su independencia.

Sin el esperado consenso a, nivel de los
distintos partidos políticos, esperado por
AD, se inicia en la primera semana de ju-
nio el debate sobre el proyecto de nacio-
nalización de la industria petrolera en el
Congreso Nacional.

VISITA DEL SHA DE IRAN

Nos estamos acostumbrando a la pre-
sencia de primeros mandatarios de otros
países en nuestra ciudad capital. En esta
ocasión se trata de una visita que ha des-
pertado la curiosidad que produce lo mis-
terioso y desconocido. En efecto, tanto el
país IRAN como sus Majestades Imperia-
les el Sha y Farah, son personajes que co-
nocíamos bajo índices muy ajenos a la
fría racionalidad económica en que se ba-
san los países modernos.

Sin embargo, el Sha dio muestras de
gran frialdad y claridad en política inter-
nacional y en la valoración del petróleo.
Sus puntos de vista son ya mundialmente
conocidos tanto por su actuación en la
conducción de su país como por entrevis-
tas concedidas a reporteros internacio-
nales. Llamó .la atención la coincidencia
de sus argumentos petroleros con los que
se esgrimen en Venezuela en lo que res-
pecta a la política petrolera. No hay duda
que esta coincidencia, incluso en las mis-
mas formulaciones, es uno de los frutos
de la OPEP.

Puede parecer pequeño el significado
directamente económico de su visita. La
decisión de formar una compañía maríti-
ma mixta para el transporte del petróleo
sería el único rubro novedoso de la decla-
ración final. Sin embargo, hay que resal-
tar que tampoco fue una permanencia
que sirviera para demostrar la capacidad
de despilfarro tropical en actosfastuosos.
Fue una visita de gran significado políti-
co, de estrechamiento de relaciones direc-
tas entre dos países que tienen la misma



fuente de supervivencia y enfrentan mu-
chos problemas comunes. Por eso la ma-
yoría de los puntos de la declaración se
refieren a posiciones políticas de gran sig-
nificado en la coyuntura actual.

En un momento en que nuestro porve-
nir depende del acierto en la política pe-
trolera no sólo venezolana sino de la
OPEP en su conjunto, estos contactos di-
rectos son indispensables para enlazar con
más fortaleza la unidad común.

FIN DEL DEBATE PARLAMENTARIO
SOBRE EL PRIMER AÑO DE

GOBIERNO

El debate parlamentario (reseñado por
SIC en el número anterior) terminó el S
de mayo con la aprobación unánime y a-
plaudida de la proposición hecha por el di-
putado José Vicente Rangel. Esta proposi-
ción pide "que la Comisión de Política in-
terior de la Cámara estudie los alcances del
artículo 124 de la Constitución a fin de
precisar el régimen de incompatibilidad de
carácter económico en relación a las acti-
vidades de representación, gestoría y con-
tratación que realizan los congresantes y
que informe en un plazo de 30 días". En
opinión de José Vicente Rangel es el Dr.
Pedro Tinoco quien expresaría más clara-
mente estas prácticas anticonstituciona-
les. Presidente de la Comisión de Adminis-
tración Pública, Diputado y presidente
del Banco Latino que tiene —según Ran-
gel— depósitos de 200 millones de bolíva-
res del Estado.

José Vicente Rangel es probablemente
el diputado de las minorías que en su lar-
ga vida parlamentaria ha hecho un mejor
uso de su representación. En años ante-
riores personificó de alguna manera la lu-
cha contra la tortura y posibles atropellos
gubernamentales contra grupos izquierdis-
tas. En lo que va del gobierno actual lo-
gró el apoyo para iniciar el debate en de-
fensa de la honestidad administrativa. Y
ahora su proposición —dirigida a evitar a-
busos— logró el apoyo unánime entre las
ocho propuestas presentadas. Como lo va-
liente no quita lo cortés, la propuesta del
diputado Tinoco, en el sentido de que se
investigara el uso indebido y sistemático
de la calumnia por miembros del Congre-
so, sólo _tuvo un voto a favor: el de José'
Vicente Rangel.

, Ségún• declaraciones. (29 de"mayo) del
diputado Juan- José Caldera, mierribro de'
la 'Subcomisión Especial de la Cámara de
Diputados que estudia el alcance del ar-
tículo 124 de la Constitución, la Subcomi-
sión.por unanimidad dice que ningún par-
lamentario puede participar en Contratacio-
nes o negociaciones con el Estado', aunque
sí puede desempeñar actividades privadas.

José Vicente Rangel
Notable labor parlamentaria

FEDECAMARAS CAMBIA DE PIEL

E 4 de_mayo se inició en Porlamar la
XXXI Asamblea de Fedecámaras. Ambien-
te de alarma, tensión y agresión. Agresión
al Gobierno, a los partidos, a los sindica-
tos. Solos contra todos. A lo largo de la
semana se produciría una notable meta-
morfosis epidérmica hasta dar paso a una
sonriente invitación al diálogo con todos
los sectores del país.

El estatismo creciente, la política pe-
"troqu ímica, los anunciados nuevos impues-
tos y sobre todo la nacionalización petro-
lera eran el blanco de ataques casi histéri-
cos. La prensa, sobre todo El Universal,
se hacía eco de la lucha contra la naciona-
lización petrolera. La condena frontal de
la política del Presidente incluía también
una exhortación al -Gobierno para que im-
pidiera el libre juego de las corrientes se
cialistas. Alarmismo que resultaba poco
constructivo y que por irracional estaba
llamado al fracaso. Los más perspicaces de
los asambleístas cayeron en la cuenta del
camino suicidó.:

El Gbbierno se movió hábilmente a lo
largo de la Asamblea hasta culminar con
uno de los discursos más claros y más pre-
cisos que ha pronunciado el Presidente de
la República. Se vio obligado a dar una cla-
se de capitalismo contemporáneo a mu-
chos empresarios que parecen estar osci-
lando entre el siglo XVIII y XIX. Presen-

tó en forma convincente el proyecto de
desarrollo de una sociedad capitalista mo-
derna con amplio papel del Estado en la
economía. Definió con claridad las áreas
que se reserva el Estado y las que se ofre-
cen como campo prioritario a la iniciativa
privada. Todo ello dicho en tono reposa-
do y conciliador.

El nuevo Presidente de Fedecámaras,
Antonio Díaz Martínez se estrenó en la
clausura con un discurso muy político, so-
segado, conciliador. Los estrategas políti-
cos de la organización, entre los cuales
destaca el Dr. José Giacopini Zárraga, a-
preciaron correctamente que no es buena
política pelear con un socio rico y podero-
so como el Estado venezolano, ni pasear-
se por la economía nacional con aire de
matón que exige, impone y logra mientras
los demás padecen. La imagen de Fedecá-
maras no es nada envidiable. Por eso el to-
no del nuevo presidente es totalmente o-
puesto aunque los fines perseguidos por
la asociación sean idénticos. Antonio Díaz
Martínez, habituado a la negociación en
sus actividades comerciales, invitó al diá-
logo social a todos los sectores. En una
guerra contra todos Fedecámaras podía
perder mucho.

EL MAS SALTA LA BARRERA

• Ni) sin cierto riesgo y temor programó
el MAS un mitin en el Nuevo Circo para el
29 de mayo. Se trataba de informar, a mi-
litantes y simpatizantes, de la política del
Gobierno, de la línea asumida por el MAS
y de la validez de la alternativa socialista
para Venezuela. "Por la Patria ' era el le-
ma.

La realidad superó los cálculos más op-
ti mistas de los propios dirigentes. Para
cualquier observador imparcial, el Nuevo
Circo lucía repleto en un momento poco
propicio para la movilización política. Pa-
ra quienes el socialismo eco su opción vital
y política, la esperanza desbordó amplia-
mente el marco del Nuevo Circo.

El MAS demostró una capacidad de
propaganda y organización superior a las
ocasiones anteriores. Las Canciones de A-
lí Primera dieron el toque de vibración al
acto. Los tres oradores, Pompeyo Márquez,
Teodoro Petkof y José Vicente Rangel ha-
blaron en un tono didáctico, instructivo
que construye una participación conscien-
te Li excesiva duración de las tres inter-
venciones no logró restar valor a sus per-
suasivas palabras. Llamaba la atención el
contenido y el estilo lejos de la repetición
casi mecánica de los teoremas de la izquier-
da tradicional y del grito retador de nues-
tros mítines. Un gigantesco retrato del Li-
bertador presidía significativamente todo
el acto.
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LA HUELGA DEL HIERRO ELECCIONES UNIVERSITARIAS
PRIMER. CONGRESO VENEZOLANO

DE LA MUJER

Entre el 14 y el 23 de mayo volvió a
reproducirse, con características muy se-
mejantes, el conflicto que se produjo en
enero (SIC, No. 372).

El día 23, a la noche, tras la amenaza
oficial de expulsión de todos los que no
se reincorporaran al trabajo, los obreros
cesaron la huelga, sobre la base de que los
planteamientos que originaron el. conflic-
to se resolverían durante las discusiones
del próximo contrato colectivo.

El fondo del problema, todavía no re-
suelto, es el siguiente:

Según el informe presentado por la co-
misión de Fetrametal a la CTV sobre el
conflicto huelgario que terminó el pasado
22 de mayo, los mineros,aspiran.a que el
Presidente Pérez reconozca que los 60 días
por año (prestaciones sociales) son dere-
chos adquiridos. Al parecer, los trabajado-
res basan su petición en el contrato colec-
tivo con la Orinoco Mining, empresa que
fue nacionalizada á comienzos del presen-
te año. Este contrato establecía un monto
de prestaciones sociales anuales de 60 días
en caso de despiddinjustificado.

El procedimiento elegido para sustituir
una empresa por otra en la nacionaliza-
ción del hierro da fundamento jurídico a
la reivindicación de los mineros. Las em-
presas concesionarias fueron expropiadas
de la totalidad de sus activos físicos y en
cuanto empresas cayeron en proceso cua-
si-automático de liquidación por falta de
objeto. En situación de disolución de la
empresa los trabajadores pensaron lógica-
mente en que era aplicable la cláusula de
los 60 días. El Estado se olvidó de que la
garantía de la estabilidad en el trabajo y
del mantenimiento del régimen de contra-
tación colectiva establecían de alguna for-
ma una nueva relación laboral; iguala la
anterior, pero nueva jurídicamente.

Todos estos aspectos, al parecer no fue-
ron percibidos con absoluta precisión
cuando se adelantaba la nacionalización
del hierro. A los dirigentes sindicales co-
rresponde la máxima responsabilidad. No
es extraño que las bases desconfíen de sus
"representantes", particularmente cuando
éstos las abandonan calificando quizás sus
peticiones como antipatriotas y antinacio-
nalistas.

Supuesto que la nacionalización de la
industria petrolera privada está concebida
también como una expropiación de acti-
vos y como una especie de disolución real
de las empresas concesionarias, sus traba-
jadores también pasan aquí júrídicamente
de una empresa a otra. Esto puede entra-
ñar problemas, hoy olvidados, pero que
mañana pueden ocupar las primeras pági-
nas de los diarios.

Después del descalabro sufrido por
COPEI en las elecciones estudiantiles en
meses pasados, viene a repuntar de nuevo
en los comicios desarrollados recientemen-
te en la UCV y en LUZ. En ambas univer-
sidades los social-cristianos resultaron vic-
toriosos.

En la UCV en dos vueltas miembros
copeyanos ó procopeyanos ganaron seis de
los once decanatos. Los social-cristianos
junto con independientes dominaron Ve-
terinaria, Derecho, Farmacia, Ingeniería,
Arquitectura y Medicina, además de con-
seguir dos de los cinco representantes ante
el Consejo Universitario.

AD, a pesar de que a nivel uñivérsita-
rio se mantiene como seguñda'fueria en-
tre los docentes, lo cual le hace obtener
también dos puestos en la representación
profesora) ante el C.U., pierde varias posi-
ciones decanales pero triunfa en Agrono-
mía y, junto con otras fuerzas, en los de-
canatos de Economía y Odontología.

Las izquierdas mantienen su posición
de poder. Tienen un representante profeso-
ral y dominan los decanatos de Ciencias
y Humanidades. Pierden su bastión tradi-
cional. de Economía.

El rumbo de estas elecciones, así como
los análisis hechos posteriormente mantie-
nen el esquema partidista y fraccionalista
de la política formal de la universidad, ba-
sada en la cuota de poder detentado por
los diversos grupos en los órganos institu-
cionales de la UCV, En este sentido los
partidos llamados del "status" (COPEI y
AD) mantienen claramente el "poder"
formal en ella.

En LUZ se realizaron. elecciones estu-
diantiles. En más de siete años no hubo
elecciones pira la Federación de Ceñtros. .
Este se encontraba en manos del MEP.
Tras las actuales elecciones COPEI reasu-
me su liderazgo en esta universidad.

A continuación de COPEI aparecen
AD y MAS. Queda para un discreto cuar-
to lugar el MEP.

Aparte del triunfo de COPEI merece
destacarse la derrota del MEP y la sorpresa
de la votación alcanzada por AD, en una
universidad donde no se esperaba tal figu-
ración. Los simpatizantes de AD le fueron
sin duda sustraídos al MEP.

Pero estos triunfos y derrotas quedan
gravemente cuestionados por la impredeci-
ble abstención. Un 72 por ciento de estu-
diantes se alejó de las urnas. Es una abs-
tención ciertamente política. La indiferen-
cia frente a la participación universitaria
es de hecho política, aun cuando no sea
programada y dirigida por una plataforma
abstencionista.

Fue precedido de tres encuentros para
movilizar las masas. Los de las mujeres
campesinas y las sindicales pasaron casi
inadvertidos para el público. No así el de
las que trabajan en medios de comunica-
ción social, quienes expresaron sus opinio-
nes por prensa, radio y televisión en for-
ma altamente profesional.

E1,21 de mayo, la primera dama de la
República, señora .Blanca Rodríguez de
Pérez, instaló el Congreso, que duró' has-
ta el 25 inclusive, en el Caracas Hilton,
con asistencia de unas dos mil participan-
tes. Trabajaron en comisiones que trata-
ron timas importantes, en.que mostraban.
las.variadas formas de . injusticia y discrimi-

¡. nación ' a que está sometida la mujer vene-
zolana, incluso en las leyes. El Presidente
de la República, señor Carlos Andrés Pé-
rez, en el acto de clausura, prometió anu-
lar esas leyes discriminatorias durante el
período de su gobierno. También indicó
que es preciso un cambio de mentalidad
en el hombre, para que deje de tomar a la
mujer como objeto.

El Congreso aprobó, entre otros pun-
tos, estudiar las condiciones de trabajo de
las domésticas, trabajadoras a domicilio,
de bares y restaurantes, con el fin de pro-
poner reformas que les garanticen un míni-
mo de protección en cuanto a salario, jor-
nada, protección social, vacaciones, bene-
ficiosy prestaciones sociales, y que parti-
cipen mujeres sindicalistas en la elabora-
ción del anteproyecto de reforma de la
Ley del Trabajo.. Plantearon la cuestión
del aborto y acordaron no decidir nada
por ahora sobre el tema, ya que requiere
más estudio.

No consiguieron establecer un organis-
mo permanente para la representación de
la mujer venezolana, pero acordaron soli-
citar al Presidente Pérez la creación de la
Organización Latinoamericana de la Inte-
gración de la Mujer . (lo cual presionará
para que aquí también se llegue a una or-
ganización unificada en un futuro no le-
jano).

El sábado 24 hubo una trifulca debida
al predominio —según se dijo— de los ele-
mentos oficialistas, quienes, a juicio de las
representantes del Copei y otros grupos,
i mpedían el uso del derecho de la palabra
y la participación en las discusiones. La
delegación copeyana se retiró y publicó
las razones de esta medida. A pesar de es-
te y otros inconvenientes -desorden en las
comisiones y el no haber, logrado estable-
cer una organización permanente, por e-
jemplo— en conjunto el Congreso marca
un primer paso positivo.




